

EL INFRASCRITO SECRETARIO DEL CONSEJO MUNICIPAL DE DESARROLLO -COMUDE- DEL MUNICIPIO DE LA GOMERA, - DEL DEPARTAMENTO DE ESCUINTLA. CERTIFICA: Para el efecto se tiene a la vista el libro de actas del COMUDE, en el que a folios 571, 572, 573, 574, 575, 576, 577, 578, 579, 580, 581, 582, 583, 584, 585, 586, 587, 588, 589, 590, 591, 592, 593, 594, 595, 596, 597, 598, 599, 600, 601, se encuentra el Acta Ordinaria número CERO NUEVE GUION DOS MIL VEINTICUATRO (09-2024) de la reunión celebrada el día miércoles dieciocho de septiembre del año dos mil veinticuatro, que copiada literalmente dice:

Acta Ordinaria Número 09-2024. En el municipio de La Gomera, departamento de Escuintla, siendo las nueve horas del día miércoles dieciocho de septiembre de dos mil veinticuatro, reunidos en la Cancha de Basquetbol 25 de junio. Convocados como Concejo Municipal de Desarrollo - COMUDEestán presentes las siguientes personas, Hector Hugo Cardona Morales; Coordinador de COMUDE y Alcalde Municipal, Licenciado José Dignolo Mendez Colindres, Secretario Municipal y de COMUDE, Mario Arturo Aguilar Argueta, Síndico Primero; Carlos Amilcar Tinoco Estrada, Síndico Segundo; Edgar Estuardo Grijalva Espinoza, Concejal Primero; Edwin Abel Gutierrez Aroche, Concejal Segundo; Nora Luz Fajardo Arias de Guerra, Concejal Tercero; Miguel Angel Berganza Jurado, Concejal Cuarto; Jairon Israel Hernández Guerrero, Concejal Quinto; Anner Ariel López Medina, Concejal Sexto; Mario Enrique Reyes Rivas, Concejal Séptimo; Asimismo contamos con la presencia de los representantes de los Consejos Comunitarios de Desarrollo de Segundo Nivel: Amelia Marroquin Mendoza, Presidenta de COCODE de Parcelamiento Las Cruces; Wilver Arnoldo Tinoco Estrada, Presidente de COCODE de Parcelamiento El silencio; Juan Carlos Velásquez Silvestre, Presidente de COCODE de Colonia Vista Hermosa El Chontel; Carmen Rodolfo Melgar Arredondo, Presidente de COCODE de Parcelamiento Los Chatos; Felipa Godoy Vásquez; Presidenta de COCODE Micro Parcelamiento Cipresitos; Kevin Avilio Batres López, Presidente de COCODE de Colonia Batrez; Wilson Saúl Díaz Corado, Presidente de COCODE de Colonia La Bendición; Luis Alfredo Delcompare Brán, Presidente de COCODE de Zona Centro; Gregorio Revolorio, Presidente de COCODE de Colonia Santa Lucia; Imelda Magaly Peralta Palala de Arias, Presidenta de COCODE de Colonia Villa Esperanza; Elda Dalila González Paz de Ixcajoc, Presidenta de COCODE de Colonia El Porvenir; Gregorio Perez Florez, Presidente de COCODE de Barrio San Diego; Antonio Tiño Quixán, Presidente de COCODE de Colonia Santa Catalina; Isaías Sinay Luna, Presidente de COCODE Colonia San Rafael; Nely Liliana Corado Blanco, Presidenta de COCODE de Aldea Nuevo Texcuaco; José Alfredo Pérez Crúz, Presidente de COCODE de Caserío El Culatillo; Yenifer Ixcel Quevedo Hernández, Presidenta de COCODE de Callejón Monte Video; Marco Antonio Chajón Morales, Presidente de COCODE de Colonia Los Girasoles; Nolvia Patricia Niños Recinos de Monterroso, Presidenta de COCODE de Colonia El Tesoro; Maria Esperanza Palala Obregón de Peralta, Presidenta de COCODE de Colonia La Señal; también contamos con la presencia de



COCODES de primer Nivel en el COMUDE: Vilma Concepción Garrido Canteros, Presidenta de COCODE de Colonia Costa Rica, Edna Carolina Arriaza Alvarez de Contreras, Presidenta de COCODE de Aldea Chipilapa; Glendy Paola Castro Morales, Presidenta de COCODE de Colonia Brito, Yulma Mirely Echavarria Hernandez, Presidente de COCODE de Aldea San Francisco Texcuaco; Arístides Humberto Tista Estrada, Presidente de COCODE de Parcelamiento San Jose Nuevo Mundo, Maximiliano Gamboa Silva, Presidente de COCODE de Colonia Primero de Mayo, Adela Gomez Estrada; Presidenta de COCODE de Callejón Las Vegas, Antonio Trinidad Mayen Ordoñez; Presidente de COCODE de Colonia San Francisco, Erwin Mariano Montenegro Rodriguez, Presidente de COCODE de Colonia 15 de Septiembre; Mardoqueo Quintana Cruz, Presidente de COCODE de Caserío El Paraíso, Nelson Francisco Velasquez Urias, Presidente de COCODE de Colonia La Prosperidad; Eric Rolando Ruano Lopez, Presidente de COCODE de Aldea El Terrero; Erwín Castillo López, Presidente de COCODE de Aldea Ceiba Amelia; Jorge Humberto Pineda García, Presidente de COCODE de Caserío La Quirica; Evelin Rosmery Estrada Bethancourt de García, Presidenta de COCODE de Caserío San Jerónimo; Jose Abel Comayagua Saravia, Presidente de COCODE de Aldea El Chontel; Gustavo Adolfo Barrientos, Presidente de COCODE de Aldea Cerro Colorado; Mario Rene Mendez Godoy; Presidente de COCODE de Caserío Colombia; Luis Ernesto Cardona Bran; Presidente de COCODE de Aldea Concepción Cerro Colorado. Entidades Públicas: -MINEDUC- Brenda Yohanna Gudiel López, Coordinadora Técnica Administrativa; Ministerio MSPAS Doctora Ruth Hernandez; PNC, Elvin Lopez Oficial Sub-Estación de la Policía Nacional Civil; -RENAP- Licenciada Nidia Lucia Solorzano Bachez de Valencia, Registrador Civil de las Personas; -MIDES- Licenciada Sindy Andree Lucero Chavarria de Gallardo, Facilitador de Mides; -MAGA- Ariana Mercedes Duque Blas de Carbajal, Extensionista del Maga; -MARN- Edras Rafael Chapas de Paz, Promotor Ambiente; -BOMBEROS VOLUNTARIOS- Director de la 67 Compañía; Julio Isaias Perez Castañeda, Coordinador de Conalfa; Felipe de Jesus Orozco Fuentes, ISH del Instituto Guatemalteco de Seguridad Social; Jose Luis Muralles Veliz, Delegado de la UPCV; Maria de los Angeles Enriquez Ayala, Monitora Intermunicipal SESAN. Entidades Civiles: Iglesia, Pastor Ofni Leonid Sánchez Camacho, Representante de Iglesias Evangélicas; Destacamento Militar, Carlos Slyter Sique Reyes, FUNDAZUCAR, Christian Argentina Abalos Ordoñez, Gestor de Desarrollo Social y Municipal de Fundazucar; Carlos Humberto Alvarez Montenegro, Representante del Sindicato de Trabajadores de Educación de Guatemala Sub-Sede La Gomera. Organizaciones de Mujeres: Santos Noemí Cardona Montenegro de Tol; Presidenta de las Organizaciones de Mujeres. Invitados Especiales: Judith Gumercinda Sanchez del Cid; Coordinadora de la Oficina de COCODES, Walter Rodolfo Rivera Gaitán; Director Municipal de Planificación, Magnolia Elizabeth Azucena Sum Toj de Fong, Directora de Obras Sociales, Rubilia Recinos Reynoso, Directora Municipal de la Mujer -DMM, Laura María Fong; Juez de Asuntos Municipales y de Transito; Oscar Fernando Reyes Garcia, Director de DAFIM; Licda. Nidia Zelada, ANAM. PRIMERO: oración a cargo de la Oficial Primero de Secretaria Nancy Emilia Castillo Rivas de Pérez. SEGUNDO: Palabras



de bienvenida por Edwin Abel Gutiérrez Aroche, Concejal Segundo. TERCERO: Revisión del Quorum por el Secretario del -COMUDE- Licenciado José Dignolo Méndez Colindres. CUARTO: Presentación y Aprobación de Agenda por el Secretario del -COMUDE- Licenciado José Dignolo Méndez Colindres. QUINTO: Mensaje e informe por el señor Hector Hugo Cardona Morales, Coordinador del COMUDE. Buenos días a cada uno de ustedes, gracias por estar acá nuevamente en esta reunión, espero que al final de la reunión pues todos vayamos contentos logrando lo que realmente queremos, quiero comentarles que gracias a Dios estamos trabajando como dice nuestro eslogan trabajando por nuestra gente ustedes pueden ver que para unos es bueno y para otros es malo pero así es, todo lo bueno tiene un sacrificio y tenemos que pensar en hacer esa diferencia o el cambio en lo que es La gomera, con lo que es la calle vieja muchas personas molestas porque estamos interrumpiendo los negocios pero tenemos que hacerlo, pero yo creo que por ahí por noviembre estaremos saliendo de ese proyecto entonces va hacer algo muy bonito pensando ya en el futuro de nuestra gomera, les dije al principio que estamos dividiendo lo que es las aguas pluviales para no colapsar más de lo que ya están los drenajes anteriores ya se va a separar y ya va cerca, hemos parado el proceso por lo mismo que tenemos que poner la tubería conectar la tubería que viene desde la prosperidad a ese nuevo drenaje, entonces estamos esperando que venga el drenaje para poderlo conectar ya viene por la costa rica; yo creo que es un buen inicio de año haciendo esos proyectos con fondos propios de la Municipalidad, es una bendición de Dios, ya se inició y primero Dios lo estaremos terminando en noviembre. Quiero comentarles que las calles de las varias colonias se patrolo ayer todavía andábamos por la san Rafael, se va a ir a repasar una calle de la prosperidad, estamos haciendo lo que la gente nos solicita, también la entrada a la costa Rica se va hacer el pavimento que les decía y calculo que para el 15 de octubre estamos iniciando ahorita están sufriendo los de la colonia costa rica porque están saliendo por otro lado, pero ya se va ir solucionando eso y va a ir quedando bonito. El pozo de agua potable en Colonia Colombia yo creo que está más o menos a finales de octubre pero sí o sí tiene que salir este año entonces para que los de Colombia se va hacer el proyecto, la municipalidad realmente vive de todos los impuestos que paga la gente, entonces yo le pido a Dios que las personas lleguen a pagar sus impuestos y quiero aprovechar porque se va a pavimentar del cementerio a san Jerónimo y quiero aprovechar de meter el agua potable hasta allá, llevarles su agua potable a lo que es san Jerónimo porque allí han tenido problemas años hacia atrás y este año han reportado que tienen problemas de agua para tomar porque el agua sale muy contaminada me imagino que ha de ser por la planta de tratamiento de colonia la prosperidad que llego hasta allí, sé que Dios nos va a proveer fondos para meter agua potable hasta colonia san jerónimo, la verdad es que lo demás que se está haciendo ya es de rutina, entregando sillas y todo eso ya no lo voy a estar repitiéndolo cada vez que me toque dar el informe entonces les iré diciendo solo lo nuevo que se estará haciendo y las fechas que vamos a estar iniciando, así es que les agradezco a cada uno de ustedes por su presencia, al sub teniente al oficial de la PNC también, gracias por venir son personas que nos están ayudando con velar la seguridad del municipio, poco a poco iremos agarrando realmente a fondo lo que es la



| 2 | MEJORAMIENTO CALLE 1RA. Y 3RA. CALLES DE COLONIA SAN FRANCISCO, LA GOMERA, ESCUINTLA | 0334957 | Q. 9,434,820.00 |
|-------|--|---------|-----------------|
| 3 | MEJORAMIENTO CALLE HACIA CASERIO SAN JERONIMO, LA GOMERA, ESCUINTLA | 0334304 | Q. 5,001,500.00 |
| TOTAL | | | Q.25,001,500.00 |

Para ser ejecutados con el aporte extraordinario según el decreto número 17-2024 a través del Consejo Departamental de Desarrollo (CODEDE) de Escuintla. Es importante mencionar que dichos proyectos están siendo contemplados de manera integral. SÉPTIMO: segundo informe Cuatrimestral año 2024 presentación de la Ejecución de Ingresos y Egresos Correspondientes del 01 de mayo al 31 de agosto de 2024. Por la Dirección Financiera y por la Dirección Municipal de Planificación a cargo de Oscar Fernando Reyes García Director de la DAFIM y Walter Rodolfo Rivera Gaitán, Director Municipal de Planificación; señor alcalde municipal y su Concejo, presidentes de diferentes Cocodes, personas representantes de diferentes instituciones públicas y privadas, como director financiero de la Municipalidad de la Gomera para mí es un gusto, es un placer el poder brindar el segundo informe a lo que corresponde la administración del concejo municipal y que bonito es cuando la mayor parte de los Cocodes está presente para que lleven las noticias reales de las cuales se dicen o se dejan de decir es importante para nosotros como municipalidad que cada presidente de cocode esté presente porque ustedes son los representantes de su comunidad ustedes son el máximo líder de la comunidad a la cual ustedes representan vamos a dar inicio con los ingresos de lo que pagamos como vecinos de la responsabilidad que tenemos como vecinos de la gomera y que importante es ver y haber recuperado la confianza de un pueblo que no creía antes, traigo una comparación de 2023 y con el año en el que estamos, como el informe mío es de 4 meses quiero que vean que no es por mes si no que prácticamente por los cuatro meses por eso se llama informe cuatrimestral, en el año 2023 a la municipalidad ingresaron solo por pagos de vecinos Q. 2,871,228.00 quetzales en cuatro meses, en el año 2023 y en este año ingresaron en 4 meses Q. 5,001,000.00 una diferencia de Q. 2,200,000.00 comparado con el año anterior, eso refleja la confianza que el pueblo está teniendo en la administración actual, especialmente en el alcalde de este momento señor Hector Cardona y esto no viene nada más que a contribuir al desarrollo de un pueblo que tanto lo necesitaba esto hace que hagamos una buena inversión para poder sacar adelante a una municipalidad que estaba hundida pero que gracias a Dios y a la buena administración se ha logrado sacar a flote. Dentro de todos los ingresos que obtiene la municipalidad tenemos el pago de licencias de las lotificaciones es importante reconocer que durante esta administración que apenas en 8 meses se han aperturado más de 5 lotificaciones y eso ayuda al crecimiento y al desarrollo de un pueblo y no digamos la inversión que vienen a hacer empresas acá en la gomera, que bonito es ver una construcción donde vamos a tener una Maxi despensa que bonito ver una construcción donde vamos a tener un centro comercial, que



bonito es ver venir empresas a aperturar como lo es dominós pizza y la pastelería Ánfora que bonito es ver nuevas empresas que vengan a fortalecer el crecimiento de un pueblo que tanto lo necesita, también dentro de los ingresos de la municipalidad tenemos el situado constitucional el que nos aporta el gobierno dentro de eso también tenemos los pagos de licencias de construcción que hemos sobre pasado más del 100 por ciento al año 2023 comparado con este año, antes si se cobraron 25 licencias de construcción fueron muchas hoy ya llevamos más de 75 y apenas 8 meses, y esto ha sido por la logística por la programación de trabajo del señor alcalde en el campo dentro del municipio la supervisión de las obras que se están realizando en nuestro municipio, también es importante recalcar que dentro de los ingresos la municipalidad también recibe el derecho de piso, pagos de locales municipales y lo que corresponde también al pago de arbitrios y peajes en la pasada de la garita, la municipalidad en cuatro meses ha recibido Q. 20,140,000.00 lo que corresponde al cuatrimestre del 2024, asimismo es importante también hacer ver que dentro de los gastos de la municipalidad tenemos la elaboración de proyectos, el fortalecimiento de la seguridad ciudadana, la salud pública es parte de la inversión y del desarrollo para poder fortalecer también a la comunidad es importante también hacer ver que dentro de los pagos que hace la municipalidad el pago de planillas gracias a Dios hemos estado solventes con el personal que trabaja para la municipalidad, quiero informarles que en el periodo del señor Hector Cardona y su concejo todavía estamos pagando una deuda que quedo desde el año 2016 del periodo 2016-2020 de este mercado que ustedes tienen atrás, un préstamo que fue hecho para pagar en 10 años de Q. 2,500,000.00 y eso se termina de pagar en el año 2028, nosotros vamos a pasar todo este periodo terminando de pagar, esta obra que fue realizada en el año 2018 son 10 años por la cual nosotros estamos pagando un préstamo que adquirieron en el INFOM en el periodo anterior 2020-2024 fue realizado un préstamo también que dejaron de deuda en el cual el señor alcalde Hector Cardona y su concejo están pagando la elaboración de un mercado en el cerro colorado que quedo a medias el periodo anterior solo pago Q. 900,000.00 mil quetzales y el valor es de Q. 2,157,000.00 dejándonos una deuda de Q. 1,257,394.00 quetzales que ya el señor alcalde empezó a pagar ya va abandonando a esa deuda Q.400,000.00 mil quetzales, esto se lo hacemos ver porque a veces lo desconocemos, desconocemos lo que a veces muchos dicen muchos hablan y es bueno que ustedes lo sepan, dos únicas obras que hicieron supuestamente con fondos propios no fueron terminadas de pagar, es importante también hacer ver que dentro de los gastos de la municipalidad están la elaboración de proyectos y la buena inversión en modificaciones de sistema de seguridad dentro de ellos tenemos proyectos de semáforos que nos ayuda a garantizar el paso peatonal también de todos los ciudadanos de la gomera, los gastos en cuatro meses que corresponden a la municipalidad es de Q. 19,166,677.00 quetzales, esto se ha invertido en muchos aspectos como proyectos, pagos de planillas de 4 meses que corresponde al personal municipal y es importante que usted sepa que el personal de la municipalidad ya tiene derecho a IGSS gracias a Dios y al señor Alcalde convenio que firmo para poder obtener por lo menos los primeros 3 meses derecho de atención en salud y a partir de los 3 meses derecho a suspensión laboral, eso es un logro que ha logrado esta administración,



porque realmente no cualquier alcalde toma esa responsabilidad porque es una inversión, es un gasto, muchos dirán nos quitan e dinero pero es lo laboral y lo patronal nos corresponde a nosotros es el 10% que nos corresponde a nosotros y lo laboral si lo paga el trabajador, también queremos comentarles que en su momento cuando llegamos el 15 de enero del presente año encontramos una deuda de más de Q. 2,500,000.00 mil quetzales del plan de prestaciones, plan de prestaciones que viene a ayudar al trabajador municipal en el momento de su jubilación, esto gracias al señor Alcalde el 7 de septiembre firmo un convenio de pago de esa deuda de más de Q. 2,000,000.00 millones de quetzales todos los que se han jubilado durante este periodo tengan derecho al pago de jubilación y plan de prestaciones, prácticamente el trabajador municipal está recibiendo dos sueldos, plan de prestaciones y su jubilación así que esto es gracias al señor alcalde por su compromiso con el plan de prestaciones y es así como termina mi informe para lo cual les digo muchas gracias. OCTAVO: Información sobre la situación del Dengue en el municipio de La Gomera, a cargo de la Doctora Ruth Hernández; buen día señor alcalde, representantes de su concejo municipal, representantes, directores, presidentes y representantes del consejo comunitario de las diferentes comunidades, representantes de las instituciones públicas y privadas, sociedad civil, como representantes del ministerio de salud les traigo el tema de la situación epidemiológica del dengue en el municipio de la gomera, se habla de este tema porque en estas últimas semanas se ha tenido un repunto de los casos del dengue, han escuchado que ya van varios casos de fallecidos por dengue, tenemos un sub registro porque muchos de estos casos no llegan al centro de salud son atendidos por clínicas privadas en el cual les dan tratamiento y nunca se les llena una ficha para poder hacer los abordajes respectivos y las casas para el año 2023 estamos hablando a nivel nacional se tenía 19,754 casos, para el año 2024 semana 35 se tiene 80,234 casos se ha implementado un 3.8 veces el porcentaje de los casos de dengue entonces estamos dando las recomendaciones que toda persona con síntoma de fiebre, dolor de cabeza, dolor retro orbitario, sudoración, dolor de cuerpo, dolor articular, no se auto medique busque la ayuda de un médico, centro de salud, puesto de salud, les he dicho si a veces los puestos están cerrados el cocode o la comunidad puede ir a informar hay que poner siempre un rotulo de porque el puesto está cerrado, si tienen una reunión, una capacitación o algo porque ese es el deber de nosotros brindarles la atención a la población entonces así que hay que acudir para que esos casos sean abordados y se puedan informar estadísticamente, agradeciéndole aquí a la municipalidad que realizo una donación todos llegaron a un acuerdo con el ministerio de Salud con todas las municipalidades y aquí está presente el señor alcalde que se donó 6 litros de Vectorcide y 350 kilos de abate esto es para que estos casos fueran trabajados debido a que el ministerio de salud no cuenta con el material y muchas veces falta de recurso humano para poder abordar los casos. Los casos que llevamos ahorita actualmente en la gomera son 123 casos de estos casos 111 han sido trabajados de dengue quedan algunos pendientes por trabajar por falta de insumos estamos pendiente todavía con la municipalidad con el apoyo de un resto de donación, así que un aplauso para el señor alcalde porque ha colaborado con la comunidad y el ministerio de salud para que estos casos se pudieran trabajar y es de felicitar porque no todos los



alcaldes lo hacen y siempre agradeciendo el apoyo, también nos ha apoyado con los camiones para la deschatarrización en Chontel, ceiba Amelia, colonia la prosperidad, cerro colorado y está pendiente Parcelamiento los Chatos, así es que se ha colaborado con la deschatarrización que el personal ha realizado se ha brindado educación, información a la población a las diferentes comunidades acerca de lo que es el dengue, también se tiene trabajado cerca de 10 escuelas con el caso de la deschatarrización muchos casos han sido tratados y criaderos eliminados, cuales con los depósitos inútiles o inservibles son las llantas, julones de cocos, cascaras de huevo, las latas, botellas hay muchas casas que tienen monton de llantas, botellas acumuladas y son depósitos donde se acumula lo que es el zancudo, la hembra pone de 10 a 100 huevecillos, estos se convierten en larvas, a pupos y luego a sustadillo adulto, estos nacen sanos una persona enferma de dengue va a picar el zancudo y lo que hace es ir a transmitir la enfermedad y al cabo de unos 7 a 14 días empieza la persona a presentar los síntomas, es muy importante no auto medicarse porque el dengue también tiene un diagnóstico diferencial con lo que es la malaria, la malaria también se produce por la picadura de la zancuda la mofe la que pica que los síntomas son fiebre, escalofríos, dolor de cuerpo, entonces es muy importante que acuda con sus colaboradoras voluntarias de sus comunidad, al centro de salud, o al puesto de salud para realizar la gota gruesa y descartar que no sea malaria, si no la otra enfermedad es dengue el cual es muy importante para hacerle la ficha el llenado y se pueda trabajar, porque muchos dicen, yo tuve dengue y no hicieron nada, no llegaron a trabajar porque no estamos informados, recuérdense que las clínicas privadas no informan al centro de salud, algunos médicos puede ser vaya al centro de salud, que hagan el abordaje que le den el medicamento, medicamento para el dengue como es de causa viral solo es acetaminofén y sales de rehidratación oral, si el paciente está muy grave indicando náuseas, vómitos, mareos, decaimiento entonces lo que se hace es canalizarse y se manda a un centro de recuperación al hospital de mayor resolución porque muchas veces el paciente necesita de transfusión de plaquetas, sueros, hidratación y bajo cuidados más estrictos para evitar muerte por dengue, la mayoría de los casos de dengue tenemos menores de 15 años esa es la población que afecta más el dengue y los casos de muerte, así que estas son las recomendaciones que damos para la enfermedad de dengue, somos un municipio endémico de la malaria, estamos trabajando para la eliminación de la malaria, pero es bastante difícil porque se necesita de la colaboración de todos, la no automedicación es lo más importante y acudir hacerse su gota gruesa porque el tratamiento es gratuito. Además solo quiero agregar que ya el ministerio de Educación está trabajando también, se está trabajando con las escuelas ya cuentan con un botiquín voluntario de malaria, y también se está trabajando con las farmacias porque solo recetan medicamento sin saber el diagnostico entonces primero la gota gruesa y si esta positivo se manda al centro de salud, se va a trabajar con los médicos privados también e informarles que estamos en alerta por casos de hepatitis, hepatitis que han salido en la democracia y en santa lucia entonces tenemos que estar monitoreando acerca de los casos de hepatitis que es una enfermad prevenible por agua y alimentos contaminados por el virus de la hepatitis que también es bastante delicado porque si no es tratado a tiempo da cirrosis y cáncer hepático más adelante, el día



de ayer lamentablemente murió una persona en otro municipio de cáncer hepático porque nunca se trató bien la hepatitis, no quiero irme sin felicitar a la cocode de colonia costa rica, yo vi un día que estaban entregando boletines personalmente y me agrado bastante que estaba dando plan educacional de casa en casa tenían boletines y le estaban diciendo a la comunidad que se abocaran al col bol de la costa rica para que se hicieran la gota gruesa, un aplauso señores porque esto es de felicitar, yo sé que cada uno de ustedes hace su trabajo y cualquier cosa canalizarlo al centro de salud, estamos para apoyarlos y serviles. Toma la palabra la Encargada de Malaria; buenos días a cada uno de ustedes respecto al tema de malaria actualmente n llevamos 76 casos y lo que es gomera recientemente tenemos casos en lo que es Parcelamiento las cruces, colonia nuevo texcuaco, como programa estamos en la fase de la eliminación de la malaria y tenemos una proyección para el 2025 para poder llegar a esta proyección de la eliminación de la malaria 2025 necesitamos implementar estrategias el objetivo de las estrategias es la toma de gota gruesa porque la única forma de saber si tenemos malaria es a través de la prueba de gota gruesa gotita de sangre en el dedo de lo contrario no vamos a saber si es malaria, lo importante de esto es ser detectado, malaria si tiene cura y la única cura solo lo brinda el ministerio de Salud, que pasa si usted sale positivo a malaria, nosotros nos comprometemos a brindarles el tratamiento completamente gratis, usted ya no se va a movilizar por el tratamiento si no que llega un técnico de vectores a dejarles el tratamiento hasta la puerta de su casa, si usted no se mantiene en su casa durante el día o la noche se mantiene más que todo en el trabajo, nosotros hacemos las gestiones con la finca, los ingenios a través de esta relación a llevarles el medicamento, el punto acá es que ustedes deben hacerse la prueba de la gota gruesa al presentar uno o dos síntomas no es necesario presentar el historial de síntomas de malaria para hacerse la gota gruesa porque al final la gomera es el principal municipio donde la malaria prevalece a nivel Escuintla es la gomera, segundo lugar Sipacate, tercer lugar santa lucia, cuarto lugar democracia, por lo tanto somos un municipio donde la malaria prevalece, a nivel nacional el primer departamento se lo está llevando alta Verapaz, segundo lugar Izabal y tercer lugar escuintla y estamos en ese punto en esa posición porque la gomera lleva los 76 casos, les estaba hablando de los otros municipios porque solo llevan menos de 10 casos, aquí el punto focal de escuintla es la gomera entonces para nosotros es importante intensificar la toma de la gota gruesa, a donde deben de ir, puestos de salud, centro de salud, casas de las colaboradoras voluntarias ellas viven en las localidades y están identificadas con un rotulo que dice casa de colaborador voluntaria, usted puede venir de otro departamento y necesita hacerse la prueba de la gota gruesa puede asistir a esa casa de colaborador voluntaria, como les decía para nosotros es importante ser detectado lo más pronto posible, una persona con malaria que no es diagnosticada a tiempo puede seguir transmitiendo a más personas es por eso que nosotros como vuelvo a resaltar hacerse la gota gruesa y si no es pues que bueno porque gracias a Dios malaria no es y la descartamos pero si fuera allí vamos a entrar nosotros comprometidos en brindarles el tratamiento, en la reunión de comude se ha venido siempre hablando el tema de malaria porque acá hay representantes de entidades públicas y privadas, Cocodes y necesitamos que este mensaje llegue a la población, ustedes como Cocodes la



tarea que tienen acá es ser voceros de lo que se comparte en esta reunión llevar esa información a los acuerdos que llegaron entonces como ministerio de Salud necesitamos que ustedes sean voceros en brindarles esa información a las personas que se encuentren en sus localidades cuando la comunidad es informada las enfermedades van disminuyendo pero si es una responsabilidad de todos no solo como ministerio sino también de la ciudadanía, entonces esta sería mi intervención muchas gracias por su atención y quedamos con 76 casos actualmente, muchísimas gracias. NOVENO: rendición de Cuentas de hechos positivos y negativos durante el año actual, a cargo del Oficial Elvin López de la Policía Nacional Civil; señor alcalde municipal, concejo municipal, diferentes personalidades y representantes de organizaciones gubernamentales y no gubernamentales tengan un buen día, soy oficial tercero de policía y actualmente jefe de la sub estación de la policía de la gomera Elvin López para mí es un honor darles a conocer algunas estadísticas relacionados al año actual, déjeme contarles que el 6 de diciembre del año pasado que tome posesión como jefe de la sub estación de acá de la gomera en esa fecha nos reunieron a todos los jefes en la sub estación de la comisaria 41 de escuintla y nosotros como municipio aparecíamos en el tercer lugar a nivel departamental en temas de homicidios, robos de motocicletas, personas fallecidas por arma de fuego y personas heridas por arma blanca, gracias al apoyo de fuerzas combinadas entre ejército de Guatemala el apoyo de nuestro alcalde municipal y policía nacional civil y líderes comunitarios que he tenido el privilegio de platicar con algunos hemos disminuido bastante esas estadísticas aparecíamos en el mapa de calor como tercer lugar y gracias a Dios ya no aparecemos ni en el tercero ni en el cuarto si no que en los catorce municipios aparecemos en el número once, disminuimos bastante estos temas gracias a ese apoyo combinado esa corresponsabilidad entre la ciudadanía y la municipalidad y ejército de Guatemala, déjenme comentarles que el año pasado en el 2023 hasta la fecha de enero hasta la fecha se tenían registrado 26 homicidios por arma de fuego y arma blanca hasta la fecha llevamos 12 homicidios, se está disminuyendo bastante, se tenía previsto durante todo el año el año pasado un total de 53 homicidios, tenemos una estadística bastante buena y unos buenos resultados que se está dando en esta administración antes de tomar posesión el señor alcalde nos reunimos platicamos temas de seguridad, temas de investigación, fenómenos criminales que actualmente se están dando acá en la gomera, por ejemplo el tema de extorsión, robo y hurto de motocicletas, conforme esa reunión vamos avanzando vamos disminuyendo y los vamos combatiendo, en las motocicletas hurtadas y robadas del año pasado se tuvieron 31 hasta la fecha, déjenme decirles que ese es el fenómeno criminal que cuesta contrarrestar porque el sector de la gomera es bastante extenso y nosotros únicamente contamos con 4 motocicletas, la unidad azul que tengo a mi cargo y una unidad negrita la 089 que actualmente y gracias al apoyo de algunos de ustedes y el alcalde municipal la logramos levantar porque estuvo en el taller como 5 meses, este tipo de hechos se dan mucho en extravíos, en que extravíos, ruta al cable, limones, nuevo texcuaco, entre los cañales, muchas personas toman ese extravió en tiempo de zafra para poder llegar luego a su casa y es allí donde aprovecha los delincuentes a robarles sus motocicletas o algunas personas cuando se echan sus traguitos se les olvidan donde dejan estacionadas sus motos



y llegan a decirles que se las robaron y llegan a colocar sus denuncias y eso nos afecta a nosotros institucionalmente porque han pasado varios casos verdad, nosotros como autoridad tomamos la denuncia y la ingresamos en nuestra base de datos, actualmente a la fecha tenemos 26 motocicletas robadas, el año pasado teníamos 31, donde más se da también es en Parcelamiento las cruces pero gracias a Dios ya la gestión y coordinación entre municipalidad y mi persona la siguiente semana se va a estar inaugurando la sub estación de las cruces verdad, en las acciones policiales son los resultados positivos que a nosotros nos favorecen el año pasado a la fecha teníamos 96 detenidos, actualmente llevamos 87 por diferentes causas, personas que conducen motocicleta o vehículos con reporte de robo, arma de fuego, y unos 5 apróximamente por responsabilidad de conductor pero por ese delito no me preocupo todos tenemos derecho de convivir pero tenemos que ser responsables al momento de conducirnos a bordo de un vehículo es por eso que ese delito no me preocupa, armas incautadas llevamos 6, armas de fuego ilegales el año pasado a la fecha se incautaron 9, motocicletas recuperadas a la fecha de las 26 que nos van robando vamos recuperando 8 motocicletas, yo no sé cómo le hacen las personas aquí para comprar motocicletas sin consultar a la policía, en una ocasión una persona que considero yo que talvez la engañaron compro una motocicleta a buen precio y cuando se identificó se sacó la respectiva solvencia y aparecía con reporte de robo, a veces nosotros como seres humanos buscamos lo económico o lo que está a nuestro alcance y si lo hacen nosotros estamos para servirles abóquese con cualquier compañero para que le saquen la solvencia, si están solventes en la sat y en la policía nacional civil, más vale perder 5 minutos de su tiempo que después lo van a ir a perder a la granja y al infiernito porque eso es un delito que se llama encubrimiento aunque usted no lo haya robado pero usted lo compro, entonces hay que tener mucho cuidado es el consejo que yo les doy, allanamientos actualmente llevamos 7 realizados acá en la gomera, algunos han dado positivo, se ha recuperado algunas motocicletas, incautado armas de fuego, teníamos un problema en el sector de la catalina, el porvenir, la san diego que había un patojo que le apodan el chucho con cachos esa persona ya está detenida y guardadita, gracias a la acción que nosotros realizamos después de que entraron a robar a la universidad los encontramos en el mismo lugar robando, lamentablemente algunas personas nos felicitan y otros no, cada quien tiene su opinión y critica ya sea positiva o destructiva, pero nosotros como servidores públicos estamos para proteger y servir, agradezco infinitamente al señor alcalde municipal porque gracias al apoyo de él hemos salido adelante en el municipio de la Gomera, muchas gracias. DÉCIMO: Espacio para los Representantes de COCODES y Organizaciones de Mujeres: a) Toma la palabra el señor Fredy Pérez, presidente de cocode de Caserío el Culatillo y le pregunta al señor alcalde si ya le enviaron la comisión para ver el terreno. también se dirige a la Doctora Ruth Hernández, y le pregunta que por qué motivo no se encuentran doctores en horas laborales y que cuando ha necesitado servicio de ambulancia esta fuera de servicio. b) toma la palabra el representante de Concepción Cerro Colorado y solicita al señor alcalde el arreglo del Polideportivo de esa localidad. c) toma la palabra la representante de Barrio San Diego y expone a la doctora del Centro de Salud que tiene una niña con dengue y que asistió al centro



de salud y no fue atendida porque no estaba el doctor, ni personal de Vectores entonces se tuvo que retirar sin servicio por parte del Centro de Salud. Y también solicita formen comisión para ir a ver un tubo que está tirando demasiada agua para la calle y está provocando problemas de salud con la comunidad. d) toma la palabra la representante de Nuevo Texcuaco y solicita al señor alcalde la compra de una bomba para aplicar el veneno para matar la maleza del cementerio. y también informa al señor alcalde que ella no se pudo llevar las bolsas de víveres porque ese día iba con su hijo y no podía llevarse las bolsas y que ella le pidió de favor a Amilcar Tinoco pero en obras sociales no se las pudieron dar porque tenía que firmar yo como representante de la colonia. e) toma la palabra el representante de Colonia Santa Catalina, y agradece al señor alcalde por el transporte y por la capacitación de les dieron en la ciudad de antigua Guatemala. f) toma la palabra la presidenta de cocode de Barrio Chipilapa y expone a la encargada de Malaria que si es correcto que la colaboradora voluntaria atienda cuando tenga tiempo, porque una vecina fue a hacerse la prueba de la gota gruesa porque y ella les respondió que no podía porque estaba haciendo tamales. h) toma la palabra el presidente de cocode de colonia Santa Lucia y expone al señor alcalde que fueron a realizar un estudio de drenaje pero que eso ya lo habían hecho administraciones anteriores y quería sabe que donde quedan todos esos estudios porque es perder tiempo en lo mismo. **DÉCIMO PRIMERO**: Punto Varios: a) El señor alcalde se dirige al presidente de cocode de Caserío el Culatillo y le indica que el día de mañana jueves la comisión estará llegando para ver el tema de la compra del terreno. b) Toma la palabra la Doctora Ruth Hernández y le comenta al presidente de cocode de caserío el culatillo que ella acaba de tomar el cargo como doctora Interina porque está cubriendo vacaciones y desconoce el tema de porque no hay doctores de turno para atender a los pacientes, pero que le motiva aponer la queja respectiva porque sin quejas por escrito ella no puede actuar, y también le indica que el servicio de ambulancia se está viendo afectado porque solo hay un chofer y el otro está de vacaciones y no pueden sobre cargar de trabajo al chofer que esta de turno y solicita al señor alcalde el apoyo con un chofer para la unidad ya que la unidad está en buen estado y cuenta con combustible es únicamente solicitar quien maneje la ambulancia. c) El señor alcalde se dirige al presidente de cocode de Concepción Cerro Colorado y le indica que si está dentro de sus proyectos pero que no serán para este año porque ya tiene demasiados compromisos y no quiere prometer algo que no puede cumplir en estos momentos y que incluso en proyecto está también cambiar techado de varios polideportivos que se encuentran en mal estado. d) toma la palabra la Doctora Ruth Hernández y le responde a la representante del cocode de Barrio San Diego y le informa de igual manera que la invita a colocar la respectiva queja de que no fue atendida en el centro de salud porque si no hay quejas por escrito lamentablemente ella no tiene fundamentos para hacer llamados de atención o solicitar ayuda en el Ministerio de Salud Central. d) El señor alcalde se dirige a la presidenta de cocode de Nuevo Texcuaco y le comenta que le estará comprando la bomba para que aplique el veneno para matar la maleza, y que también pase a obras sociales a recoger las bolas de víveres que le hacen falta. e) el señor alcalde toma la palabra y se dirige al presidente de cocode de colonia Santa Lucia y le indica que



lamentablemente administraciones anteriores no han dejado ninguna palearía con referencia a los estudios de drenaje de esa colonia y por tal motivo tienen que hacer nuevamente el procedimiento desde el principio. **DÉCIMO SEGUNDO:** Lectura de Acuerdos y Compromisos Consensuados en la Reunión de COMUDE, Por el secretario de Comude Licenciado José Dignolo Mendez Colindres; como sabemos el día de hoy las solicites se les dio solución inmediatamente porque se comprometió a cumplir con lo solicitado 1) Se comprometen con el presidente de cocode de colonia Santa Lucia y se le indica que se va llevar el proyecto del drenaje, aunque sea un poco lento. 2). Se comprometen con el presidente de cocode de Caserío El Culatillo para poder ir a ver el tema del Terreno y ver a qué términos se puede llegar. **DÉCIMO TERCERO**: Fecha de la Próxima Reunión de COMUDE, será el 16 de octubre de 2024 en la Cancha de basquetbol 25 de junio. **DÉCIMO CUARTO:** Palabras de despedida por el señor Mario Arturo Aguilar Argueta, Sindico Primero. **DÉCIMO QUINTO:** No habiendo más que hacer constar se da por terminada la presente reunión de COMUDE, dos horas después de su inicio, firmando y sellando los que en ella intervienen, Damos fe.

Y Para enviar a donde corresponde, se extiende la presente certificación en el municipio de La Gomera, departamento de Escuintla, a dieciocho días del mes de septiembre del año dos mil veinticuatro.

Abogado. JOSÉ DÍGNOLO MENDEZ COLINDRES

SECRETARIO COMUDE-

ABOGADO JOSÉ DIGNOLO E MÉNDEZ COLINDRES SECRETARIO COMUDE

Vo.Bo. HECTOR HUGO CARDONA MORALES

COORDINADOR -COMUDE-

HECTOR HUGO CARDONA MORALES COORDINADOR

COMUDE